
Le	Cénacle	
Du	vendredi	19	mai	au	samedi	27	mai	23	

	
	

Dimanche	21	mai	2023	
	 Jean	15,26	:		

«	Quand	viendra	le	Défenseur	que	moi,	je	vous	enverrai	d’auprès	du	Père,	l’Esprit	de	vérité	qui,	d’auprès	du	
Père,	vient,	celui-là	témoignera	à	mon	sujet	»	
Et	 Jésus	 ajoute	 «	et	 vous,	 vous	 êtes	 mes	 témoins,	 parce	 que,	 depuis	 le	 commencement,	 vous	 êtes	 avec	
moi	»	(v.27).	
Lors	du	choix	des	apôtres	pour	remplacer	Judas,	 il	est	dit,	dans	les	Actes	des	Apôtres	(1,21-22),	qu’il	faut	
choisir	des	hommes	qui	ont	accompagné	Jésus	depuis	le	baptême	de	Jean	jusqu’au	jour	où	il	a	été	enlevé,	
pour	être	témoins	de	sa	résurrec1on.	
Les	Actes	des	Apôtres	et	l’histoire,	au	long	des	siècles,	nous	montrent	comment	l’Esprit	Saint	témoigne	de	
Jésus	 et	 donne	 la	 force	 du	 témoignage	 à	de	nombreux	 disciples,	 hommes	 et	 femmes,	 qui	 ont	 donné	 et	
donnent	 leur	 vie	 pour	 l’évangile	 grâce	 à	 cet	 accueil	 de	 l’Esprit	 Saint.	 Tout	 en	 rendant	 grâce	 pour	 ces	
nombreux	 témoins	 qui	 nous	 ont	 précédés,	 prions	 aujourd’hui	 par7culièrement	 pour	 tous	 les	 chré!ens	
persécutés	dans	de	nombreux	pays	du	monde	à	cause	de	leur	foi.	
C’est	la	deuxième	fois,	dans	ces	pages	de	l’évangile	de	Jean,	que	le	Saint	Esprit	est	appelé	l’Esprit	de	vérité.	
Nous	pouvons	aussi	prier	pour	qu’il	vienne	au	secours	de	tous	ceux	qui	ont	mission	d’annoncer	ce-e	vérité	
au	niveau	de	la	communica-on	:	journaux,	médias,	informa-ons,…	
	
	
	
	

Splendor	Verita)s	
	
Cela	ne	fait	de	doute	pour	personne	:	communiquer	est	 important	et	savoir	communiquer	encore	

plus.	 À	 Athènes	 déjà	 fleurissaient	 les	 écoles	 de	 rhétorique	 comme	 	 aujourd’hui	 ici	 les	 chargés	 de	
communica(on.	 	 Pourtant	 ce/e	 évidence	 n’est	 pas	 sans	 danger.	 La	 marge	 est	 étroite	 entre	 la	
communica(on	et	la	manipula(on,	entre	Socrate	en	quête	de	vérité	et	Gorgias	en	quête	d’approba3on	et	
de	succès,	entre	 le	désir	de	se	 faire	bien	comprendre	et	celui	d’arranger	 les	 faits	à	son	avantage.	L’Église	
elle-même	n’a	pas	toujours	échappé	au	piège.	

	Pourtant,	elle	porte	un	message	qui	a	convaincu	depuis	2000	ans	des	milliards	de	personnes.	Un	
message	 qui	 a	 résisté	 à	 l’usure	 du	 temps	 et	 con5nue	 à	 convaincre.	 Pas	 tout	 le	 monde	 bien	 sûr	 mais	
suffisamment,	 à	 toutes	 les	 époques,	 pour	 rester	 bien	 vivant.	 Et	 ce	 message	 n’applique	 pra:quement	
aucune	 des	 règles	 de	 la	 communica0on,	 telles	 que	 les	 enseignent	 les	 sophistes	 ou	 nos	 modernes	
communicants.		

Quels	mauvais	communicants,	ces	apôtres,	si	on	y	regarde	de	près	!	
D’abord,	 au	 lieu	 de	 s’accorder	 sur	 un	 seul	 texte	 et	 de	 choisir	 des	«	éléments	 de	 langage	»	que	

chacun	 aurait	 pu	 répéter	 à	 loisir,	 ils	 proposent	 4	 textes.	 Et	 4	 textes	 où	 rien	 n’est	 vraiment	 au	 carré	:	
différences	de	lieux,	de	chronologie,	doublons	…	quel	désordre	!	

Et	 puis,	 aucun	 souci	 de	 leur	 image	!	 Dans	 ces	 textes	 qui	 racontent	 leur	 vie	avec	 le	Messie,	 ils	 se	
montrent	bien	peu	à	 la	hauteur.	Souvent	 ils	ne	comprennent	pas	ce	que	Jésus	dit,	n’osent	 l’interroger	ou	
disent	 des	 bê*ses.	 	 Ainsi	 quand	 Jésus	 leur	 annonce	 sa	mort	 prochaine,	 Pierre	 le	 contredit	 et	 les	 autres	
discutent	de	leur	place	dans	le	futur	Royaume.	Pire,	le	premier	pape	avoue	qu’il	a	renié	son	maître	et	qu’ils	



ont	tous	fui	à	la	croix.	Et	très	surprenant,	aucun	des	successeurs	de	Pierre,	au	cours	des	siècles,	n’a	jamais	
pensé	à	corriger	ce-e	version	!		

Ils	 n’ont	 pas	 l’air	 non	 plus	 de	 se	 soucier	 d’être	 crédibles,	 de	 tenir	 compte	 des	 opinions	 ou	 des	
sensibilités	du	 temps.	À	une	époque	où	 les	 femmes	n’ont	pas	 le	droit	de	 témoigner,	 ils	énoncent	que	ce	
sont	elles	à	qui	le	Christ	confie	l’annonce	de	sa	résurrec5on.	Et	pour	évangéliser	les	foules,	loin	de	«	capter	
leur	 bienveillance	»	 par	 une	 introduc.on	 fla0euse	 ou	 une	 anecdote	 plaisante,	 ils	 les	 traitent	 d’assassin.	
L’énoncia)on	est	cash	:	«	Ce	Jésus	que	vous	avez	tué…	»	disent	les	Actes	des	apôtres.			

Et	pourtant	ce	message	a	traversé	les	siècles.	Ces	pêcheurs	sans	instruc,on	ont	réussi	ce	que	bien	
peu	 d’habiles	 réussissent.	 Est-ce	 à	 dire	 que	 ce	 n’est	 ni	 l’habileté	 des	 intelligents	 ni	 les	 techniques	 de	
communica(on	 qui	 comptent	mais	 quelque	 chose	 de	 plus	 fondamental	 qui	 peut-être	 s’appelle	 la	 foi	 ou	
encore	l’amour	de	la	vérité	?			

Splendeur	de	la	Vérité,	disait	st	Jean-Paul	II.	
Anne-Sophie	Constant		

	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	

	


